
Тема урока: 
Спряжение глаголов. 

Правописание 
безударных личных 
окончаний глаголов.



     
 Спряжение  - изменение глаголов 
по лицам и числам.

Глаголы имеют два спряжения: 

I и II



I спряжение

все остальные глаголы 
на -оть, -еть, 

-ать,  -ять, 
-уть, 
-чь,

                       -ти
     + брить, стелить

II спряжение

все глаголы  на –ить 
(кроме брить, стелить)

+ 11 глаголов – исключений:
гнать, держать, 

смотреть и видеть, 
дышать, слышать, 

ненавидеть, 
и зависеть, и вертеть,
и обидеть, и терпеть



Личные окончания глаголов
        I спряжение
       ед.ч.     мн.ч.
1л. - у/ю      - ем
2л. - ешь     - ете
3л.  - ет        - ут 
                     - ют   

        II спряжение
       ед.ч.     мн.ч.
1л. - у/ю      - им
2л. - ишь     - ите
3л.  - ит        - ат 
                       - ят   



I спряжение

Петь

я     пою        мы   поём
ты  поёшь   вы    поёте
он  поёт       они  поют

II спряжение

Говорить

я    говорю        мы   говорим
ты говоришь   вы   говорите
он говорит       они  говорят



Порядок (алгоритм) рассуждения:

1. Ставим глагол в неопределённую форму;
2. Вспоминаем, относится ли данный глагол к 
    исключениям;
3. Определяем спряжение;
4. Пишем соответствующую «сигнальную» букву в 
     окончании

Например: 
Слуша…те 
1. Неопределённая форма: слушать – оканчивается на 

–ать;
2. В число исключений не входит;
3. Относится к I спряжению;
4. Пишем в окончании букву е - слушаете



Потренируемся:

клокоч…т 



Потренируемся:

клокочет 



Потренируемся:

грохоч…м 



Потренируемся:

грохочем 



Потренируемся:

разбуд…шь 



Потренируемся:

разбудишь 



Потренируемся:

обид…м 



Потренируемся:

обидим 



Потренируемся:

наде…мся 



Потренируемся:

надеемся 



Потренируемся:

чита…шь



Потренируемся:

читаешь



Потренируемся:

завис…шь



Потренируемся:

зависишь


